



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 29 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Milenio, Reporte Índigo, 24 Horas, Excélsior, El Universal, La Jornada, Reforma, Publimetro, El Financiero, La Razón

IMSS. Atender diabetes e hipertensión cuesta 94 mil mdp cada año/Milenio

Males crónico degenerativos cuestan al Imss 9% mil mdp. Tenemos una población productiva enferma que le quita a la economía millones de pesos en días de ausentismo laboral y tratamientos, afirma Zoé Robledo, al Imss afirmó que le cuesta atender las enfermedades crónico degenerativas, como diabetes, hipertensión e insuficiencia renal, 94 mil millones de pesos anuales, dijo el director general de la institución, Zoé Robledo. Durante su participación en un foro empresarial, el funcionario expuso que el país tiene una plantilla laboral “enferma” y no existe un sistema de salud que tenga los recursos para atender el incremento de pacientes con este tipo de males, por lo que los empleadores necesitan aumentar sus campañas de prevención en los centros de trabajo. “Somos campeones en enfermedades crónico-degenerativas y las salas de urgencias están llenas de personas que se salieron de control de sus enfermedades.

Tratamiento gratuito para atender rabia humana/Reporte Índigo, 24 Horas

Los centros de salud del país cuentan con disponibilidad de tratamiento gratuito para atender de forma oportuna algún caso de rabia humana que pudiera presentarse y evitar con ello que esta infección viral avance y pueda ocasionar el fallecimiento de la persona, afirmó la subdirectora de Rabia y otras Zoonosis del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades de la Secretaría de Salud, Verónica Gutiérrez Cedillo. Adicional a esta medida, la Secretaría de Salud mantiene las campañas de vacunación y difusión de información a través de diferentes vías para sensibilizar a la población sobre la necesidad de la prevención y atención oportuna de casos de rabia, una Zoonosis viral que es mortal. En entrevista por el Día Mundial contra la Rabia, que se conmemora el 28 de septiembre, la especialista informó que la transmisión de este virus ocurre a través de dos vías, la más frecuente es por agresión de un animal infectado a un humano. La otra es mediante contacto, al manipular sin protección algún órgano o tejido nervioso infectado.

Infarto a los 50 años/Excélsior

Actualmente, en México, los infartos al corazón se presentan a partir de los 50 años de edad, señaló en entrevista, Marcelo Ramírez Mendoza Jefe del Servicio de Cardiología del Hospital General de México. Lo anterior, se debe a que estos pacientes —que están en una etapa productiva de su vida padecen daños arteriales por fumar a edades más tempranas y también por el aumento de enfermedades crónico degenerativas, como diabetes e hipertensión arterial, que no están controladas. De acuerdo al Inegi, el año pasado, los infartos al corazón representaron 76.4% de las muertes totales a consecuencia de padecimientos cardiovasculares. Al respecto, el especialista señaló que los hombres tienen mayor propensión a padecer un ataque cardíaco y perder la vida.

Bacterias podrían ser las causantes del mal de parkinson/El Universal

De acuerdo con informes citados por la OMS, en 2019 había en todo el mundo más de 8.5 millones de personas que padecían el mal de Parkinson (también llamado simplemente Parkinson), y esta cifra podría duplicarse en el año 2040. Por lo que se refiere a México, el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía “Manuel Velasco Suárez” estima que la prevalencia de esta enfermedad es de 50 casos nuevos por cada 100 mil habitantes al año. Se sabe que alrededor de 10%

de los casos de Parkinson obedecen a una causa genética y que el restante 90% de los casos todavía no pueden ser explicados a partir de los conocimientos actuales de la medicina.

Cofepris agilizará el registro de medicamentos genéricos/La Jornada

Con la finalidad de agilizar los registros de medicamentos genéricos y biosimilares, la Cofepris hizo modificaciones a la NOM 177-SSA1-2013. Esa norma señala los criterios para el desarrollo de pruebas clínicas con el fin de demostrar que los mencionados fármacos tienen eficacia similar a la de un innovador. La Cofepris realizó los cambios con el propósito de eliminar obstáculos técnicos para el registro de estos medicamentos en México, pues reconoce los estudios conducidos en países con criterios iguales o superiores a los de México con autoridades sanitarias acreditadas por la OMS, como instancias de referencia.

Hasta 15% de trabajadores sufrirán estrés/24 Horas

De los 126 millones de personas que habitan México, más de 60 millones trabajan en el sector formal o informal, y hasta un 15% de estas padecerán en algún momento un tema de salud mental como estrés, alertó el TecMilenio. Las tendencias actuales deben permitir a los empleados enfrentar momentos de estrés actuales, desarrollar habilidades, además de aprender y trabajar adecuadamente para la comunidad dijo Rosalinda Ballesteros, directora de Instituto de Ciencias del Bienestar Integral de dicho instituto de acuerdo a un reporte divulgado por la OMS “Afortunadamente, las organizaciones positivas han puesto en la mira de todo el mundo una tendencia conocida como Revolución Silenciosa” dijo.

Suspenden clases por chinches/Reforma

La Facultad de Química de la UNAM suspendió las clases para inspeccionar el plantel por diversas denuncias de alumnos sobre piquetes de chinches. Las actividades se suspendieron ayer desde la una de la tarde, luego de que alumnos del plantel ubicado en Ciudad Universitaria difundieran fotografías de personas con múltiples ronchas por piquetes de insectos ocurridos en las aulas. Anoche, la Facultad de Química informó que el dictamen técnico, elaborado por la Dirección General de Atención a la Salud de la UNAM, determinó que no había plaga de ningún tipo de insecto ni riesgo alguno de salud en la comunidad universitaria.

Ubican a 626 mil capitalinos con comorbilidades/El Universal

Más de 600 mil capitalinos padecen alguna comorbilidad que los pone en riesgo de padecer enfermedades del corazón, una de las principales causas de muerte en la Ciudad de México, de acuerdo con la Secretaría de Salud local. En el marco del Día Mundial del Corazón, que se conmemora este 29 de septiembre, Oliva López Arellano, titular de Salud, dijo que condiciones como diabetes, hipertensión, sobrepeso y obesidad están muy asociadas a enfermedades del corazón, por ello se debe apostar a la prevención, con un mejor estilo de vida y buena alimentación. “Las enfermedades cardiovasculares, junto con diabetes y neoplasias, están en los primeros lugares de causas de defunción en la Ciudad. Es muy importante atenderlas, pero no sólo eso, sino sobre todo prevenir y disminuir el riesgo de que se presenten”, indicó en entrevista con El Universal.

Sedesa, equipada para tratar los casos de rabia humana/24 Horas

En la Ciudad de México no se han presentado casos de rabia humana desde 1995, no obstante, la Sedesa destacó que en caso de requerirse, cuenta con la vacuna para prevenir y atender esta enfermedad de forma gratuita en los Centros de Salud T-III donde personal médico valorará si el paciente es candidato o no la inoculación. En el marco del Día Mundial contra la Rabia, que se conmemora cada 28 de septiembre, el director de Epidemiología y Medicina Preventiva de los Servicios de Salud Pública local, Jesús Trujillo, señaló que el inmunológico sólo se aplica en casos donde la persona haya sido agredida por perros desconocidos, en la vía pública o mamíferos silvestres. También se puede administrar a las personas en riesgo que son identificadas con heridas extensas, cercanas al cuello y cabeza. La Secretaría de Salud local apuntó que en lo que va del 2023, los Servicios de Salud Pública han aplicado 377 mil vacunas contra la rabia en perros y gatos en la capital del país.

Acompañan el derecho a decidir/El Universal

Para Lucrecia, la información sobre el aborto siempre fue escasa. Recuerda que en su comunidad, en la Sierra Norte de Oaxaca, en algunas ocasiones las abuelas daban de beber té de canela a otras mujeres para que pudieran recuperar su periodo, ejerciendo desde su conocimiento ancestral el derecho a decidir. De acuerdo con información de los Servicios de Salud de Oaxaca, actualmente sólo en ocho centros médicos, la mayoría de éstos en la capital del estado, se puede acceder a la Interrupción Legal del Embarazo. Además, los datos del sector Salud indican que desde septiembre de 2019, cuando se despenalizó el aborto a la fecha, se han realizado mil 178 interrupciones legales del embarazo en unidades médicas

públicas. Dichas cifras contrastan significativamente con los 2 mil 300 a 9 mil 200 abortos que organizaciones estiman que se realizan de manera clandestina anualmente en el estado.

Familiares reconocen labor de las autoridades ante desabasto de oncológicos/La Jornada

En la reunión virtual 112 de madres y padres de infantes con cáncer con funcionarios de la Secretaría de Salud, Omar Hernández Ibarra, líder del colectivo de familiares, refrendó que una vez más se mantiene el abasto de medicamentos oncológicos en hospitales públicos en los que se atienden sus hijos, como “resultado del trabajo coordinado con las autoridades”. Al informar sobre el seguimiento de los acuerdos, la jefa de departamento en la Ssa, Citlalli Calzado Cárdenas, señaló que Perla Uscanga solicitó adelantar la cita médica para su hijo en el Centro de Dermatología de Xalapa, programada para el 8 de noviembre, y en respuesta a la petición, el menor fue atendido el 26 de septiembre. Agregó que se espera información de la madre para conocer el tratamiento indicado.

‘Enfermedad X’ preocupa a la OMS por el riesgo de producir otra pandemia/Publímetro

Tras los devastadores efectos del COVID en la salud pública global, la OMS mantiene la guardia en la vigilancia epidemiológica para identificar patógenos que pueden causar brotes o nuevas pandemias, en particular la llamada “Enfermedad X”. Desde finales de 2022, el organismo global convocó a científicos para analizar los patógenos prioritarios que necesitan más investigación e inversión; a partir de ahí, la comunidad científica alertó sobre la posibilidad de una nueva pandemia que podría llegar a producirse en los próximos años, conocida como “Enfermedad X”. La OMS tiene la mira en diversos virus, pero particularmente advierte que la “Enfermedad X” es un término que describe una enfermedad infecciosa desconocida que podría causar una pandemia grave en el futuro. El término fue utilizado por la OMS desde antes del surgimiento del COVID, lo hizo por primera vez en 2018 durante la Asamblea Mundial de la Salud, cuando incluyó la “Enfermedad X” en su lista de enfermedades prioritarias para la investigación y el desarrollo de vacunas.

Frenan ayuda a México por no atacar fentanilo/Reforma, El Financiero, 24 Horas, La Razón

La Cámara Baja de Estados Unidos aprobó ayer frenar más de 60 millones de dólares en proyectos de ayuda en México, en represalia por lo que el Partido Republicano considera es una falta de voluntad del Gobierno del presidente López Obrador para combatir el tráfico de Fentanilo. La decisión, inscrita en la Ley de Gastos del Departamento de Estado para el Año Fiscal 2024 -donde viene incluida la enmienda que frena la ayuda de ESF para México deberá reconciliarse con la versión que el Senado apruebe próximamente diferente a la propuesta de los republicanos, y su versión final por ambas Cámaras está sujeta a que se supere el impasse presupuestario que vive Washington. En un voto de viva voz, el pleno de la Cámara Baja aprobó ayer una enmienda propuesta por el congresista republicano Alex Mooney que detiene los fondos para proyectos en México hasta que el Presidente Joe Biden no certifique que el Gobierno de México está cooperando para reducir el flujo de fentanilo a EU.

Países de UE apoyan el aborto legal y seguro/Crónica

En el marco de Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y Seguro, que se conmemora cada 28 de septiembre, este jueves, 14 países de la Unión Europea suscribieron una declaración en la que destacan la importancia del derecho de las mujeres y las niñas a tener pleno control sobre su sexualidad y su salud sexual y reproductiva. La declaración se produjo durante el encuentro de alto nivel sobre la garantía efectiva de los derechos sexuales y reproductivos en Europa, que tuvo lugar en Zaragoza, España. La ministra española de Igualdad en funciones, Irene Montero, inauguró el encuentro y subrayó la necesidad de construir una “Europa feminista”. Para Montero, los derechos sexuales y reproductivos son fundamentales para garantizar la igualdad de género y la plena ciudadanía de las mujeres. Las naciones que se han comprometido son: Alemania, Bélgica, Dinamarca, Eslovenia, España, Estonia, Finlandia, Francia, Grecia, Italia, Luxemburgo, Países Bajos, Portugal y Suecia, a la espera que se sumen más miembros de la Unión Europea.

Lucha por el aborto no ha terminado/El Universal

Entre diamantina verde, pañuelos y consignas, miles de mujeres se movilizaron ayer en la Ciudad de México para celebrar que en el país ya se despenalizó el aborto, pero recordaron que todavía falta asignar presupuesto para dicha disposición, garantizar prácticas clínicas seguras y el acceso al servicio con los insumos necesarios, así como combatir el estigma que criminaliza a quien interrumpe de manera voluntaria un embarazo. (...) “La SCJN dictaminó que es obligación del Estado brindar los servicios necesarios para garantizar el derecho a decidir como un derecho a la salud, por lo que el derecho al acceso a la justicia es fundamental. Y el gobierno debe generar los recursos necesarios para asegurar el acceso a servicios médicos que sean seguros, accesibles, asequibles, disponibles, aceptables, respetuosos y de calidad; de no hacerlo, el gobierno incurre en la práctica de violencia institucional. El negar el aborto constituye una violencia hacia las mujeres.

El corazón del mexicano/Reporte Índigo

La salud de la población es uno de los principales gastos para los gobiernos del mundo, en la actualidad, según un informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, la población tiende a vivir más años y a presentar más enfermedades crónicas degenerativas lo que conlleva un alza constante en el gasto público de salud. Tan solo en México en 2022 se destinó el 11.05% del gasto público total en el sector salud, y este año el Presupuesto de Egresos de la Federación consideró 874 mil 796 millones de pesos para esta materia. Sin embargo, todo lo invertido en salud no evita que, según la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021-COVID, casi el 70% de los adultos presente obesidad y 28% hipertensión, ambos factores de riesgo de enfermedades cardiovasculares que son la principal causa de muerte en México.

Riesgo cardiovascular en 75% de los mexicanos/Crónica

Una alimentación poco saludable, mal balanceada, rica en grasas y carbohidratos, aunado al sedentarismo, con importantes consecuencias a la salud de millones de personas, con riesgo cardiovascular, ya que la dislipidemia mixta y triglicéridos altos pone en riesgo al 75% de los mexicanos con sobrepeso y obesidad. Al respecto, el doctor Abel Pavia, cardiólogo intervencionista y coordinador de las Guías de Práctica Clínica de la Sociedad Mexicana de Cardiología en Dislipidemia y Aterosclerosis, señaló que la dislipidemia mixta, es una enfermedad subdiagnosticada en el país la cual afecta a 1 de cada 5 personas que viven con diabetes, síndrome metabólico y obesidad. Este padecimiento, añadió, se caracteriza por niveles elevados de colesterol LDL, también llamado como colesterol malo, en cifras que superan los 200 mg/ dl, así como triglicéridos en sangre en más de 150 mg/dl, además de bajas concentraciones de colesterol HDL, llamado colesterol bueno, inferiores a 40 mg/dl, el cual regula el equilibrio de los triglicéridos y el LDL en el organismo.

Leucemia Mieloide Aguda/Crónica

Dentro de los diferentes tipos de cáncer, la Leucemia Mieloide Aguda (LMA), es lo de los tipos más complejos y difíciles de tratar, debido a su poca prevalencia y a su agresividad, con una incidencia a nivel nacional de 3.5 casos diagnosticados por cada 100 mil habitantes, siendo los adultos mayores los más afectados. En este sentido, es importante mencionar que este tipo de leucemia a nivel mundial tiene una incidencia en promedio en adultos mayores de 65 años, sin embargo, en nuestro país la edad de aparición es alrededor de los 43 años, es decir, casi 20 años antes en comparación con otros países, en tanto que la supervivencia a 3 años, es del 34.8%. En este sentido, la doctora Belkis Monsalve, gerente médico de Hematología en Astellas Farma explicó que la LMA, se origina en determinadas células productoras de sangre de la médula ósea y su tratamiento, prácticamente es considerada como una urgencia oncológica, debido a su rápida evolución, impacto emocional y la manera en que afecta la calidad de vida de estos pacientes. Los médicos la deben tener más presente para poder hacer sospechas oportunas que lleven a un diagnóstico temprano.